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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DEFENSORAS DENUNCIAN AGRESIONES DE AYUNTAMIENTO EN SANTIAGO MEXQUITITLÁN 
Alejandro Ruiz 
El pasado 1 de septiembre, la Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos (RNDDHM) emitió dos cartas en 
donde denuncian las agresiones que grupos estatales y civiles han perpetrado en contra de las defensoras 
comunitarias Sara Hernández Jiménez y Estela Hernández Jiménez. En los documentos dirigidos al gobernador del 
estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, y al presidente municipal de Amealco de Bonfil, Rosendo 
Anaya Aguilar; la RNDDHM señala que el motivo de las agresiones han sido las denuncias que las defensoras 
comunitarias han hecho sobre la imposición de las obras que el ayuntamiento pretende realizar sin consultar a la 
comunidad, y que afectan tanto al territorio como la cosmovisión del pueblo hñöhño de Santiago Mexquititlán. (…) 
AGRESIONES Y CRIMINALIZACIÓN. De acuerdo con Sara y Estela durante más de seis años las agresiones en su 
contra han sido constantes, y han ido escalando hacia difamaciones y agresiones físicas. “En mayo del 2019 – 
recuerda Estela – un grupo de choque dirigido por la actual delegada de la comunidad – Verónica Sánchez golpeó a 
mi hermana mientras ella estaba ocupándose de sus responsabilidades en el tianguis. Posterior a eso se interpuso 
una denuncia en la Fiscalía, pero hasta la fecha no hemos recibido respuesta alguna”. Pese a todas las agresiones en 
su contra, Sara y Estela han interpuesto las denuncias correspondientes en la Fiscalía General del Estado de 
Querétaro (FGEQ), así como en la Comisión Estatal de Derechos Humanos, instancias que no les han garantizado el 
derecho a acceder a la justicia, sino que han propiciado un contexto de revictimización y criminalización en contra 
de las defensoras comunitarias. El 8 de febrero del presente año, durante el diálogo con los pueblos indígenas, 
Andrés Manuel López Obrador visitó a la comunidad de Santiago Mexquititlán. Durante la visita, Estela Hernández 
denunció las agresiones que se han desatado en contra de la comunidad, esto, a raíz de la defensa de su autonomía 
y el ejercicio de su derecho a la libre determinación y el autogobierno. A partir de esta denuncia, operadores del 
ayuntamiento intensificaron una campaña de difamación en contra de las autoridades tradicionales de Santiago 
Mexquititlán, las cuales fueron ratificadas en una Asamblea General el 29 de febrero, y que posteriormente 
reconoció el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). 
 
https://piedepagina.mx/defensoras-denuncian-agresiones-de-ayuntamiento-en-santiago-mexquititlan/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
SE MANIFIESTAN SIMPATIZANTES DE MÉXICO LIBRE  
Militantes y simpatizantes de México Libre se manifestaron en las instalaciones del INE para respaldar la 
impugnación que se presentó a nivel nacional para que se les reconozca como partido político. (N 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
TODOS LOS PRIÍSTAS QUE QUIERAN SUMAR, SERÁN BIENVENIDOS: OSPITAL CARRERA  
Por Janet López  
Paul Ospital, presidente del Comité Estatal del PRI, afirmó que dirige un partido de puertas abiertas a todos 
quienes deseen sumar. A pregunta expresa de si eso incluiría al regidor (y ex militante), Juan José Ruiz, repitió que 
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todos los priístas que quieran sumar encontrarán un partido de puertas abiertas, siempre que quieran trabajar, 
multiplicar y “partírsela” por su partido. (Q) 
 
RESPALDA PAUL OSPITAL A MARÍA ALEMÁN ANTE “CALUMNIAS” 
El Comité Directivo Estatal del PRI Querétaro respalda el trabajo que desempeña la diputada federal, María 
Alemán, en el Congreso de la Unión, donde su prioridad se ha visto manifiesta por el bienestar de las mujeres, 
jóvenes, medio ambiente, así como el impulso de iniciativas para la recuperación económica; por lo anterior, 
rechaza los ataques a los que ha estado siendo blanco en últimos días, “debido a la cercanía del proceso electoral, 
comienza el temor y, con ello, las difamaciones”, comunicó el presidente de los priistas en el estado, Paul Ospital. 
(ADN) 
 
PVEM 
 
NOMBRAN NUEVA COORDINADORA PARA DISTRITOS FEDERALES 3 Y 4 
El Dirigente Estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo Suárez, nombró esta mañana a Wendy Barrera Álvarez 
como Coordinadora de los Distritos Federales 3 y 4 que comprenden todo el territorio del Municipio de Querétaro. 
(PA 8) 
 
MORENA 
 
CONTIENDEN 3 QUERETANOS POR LA PRESIDENCIA DEL MORENA Y 1 POR LA SECRETARÍA 
Trascendió la depuración de aspirantes en todo el país por la Presidencia y la Secretaría del MORENA, además de 
que aún contienden 35 personas y 36 para la Secretaría General, entre ellos algunos queretanos. (VI) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CONTAGIARSE DE COVID-19 VALE MILLONES 
El costo del tratamiento del Covid-19 en hospitales privados puede ir desde los 15 mil hasta un millón de pesos, 
todos en depósito por adelantado en caso de que el paciente requiere más insumos médicos. (DQ principal) 
 
N: UN NUEVO PAÍS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, exhortó a los ciudadanos a construir un nuevo México, un México de 
paz y de libertad, de ideas jóvenes; de pluralidad, inclusión e innovación: un México de honor, orgullo y 
realizaciones generosas. (N principal) 
 
AM: CONECTIVIDAD, RETO EN MATERIA EDUCATIVA 
Hoy, sólo el 60 por ciento de los planteles escolares cuenta con internet. Ante el panorama, la SEDEQ explora 
alternativa utilizada en temas de seguridad pública, detalló el titular Alfredo Botello. (AM principal) 
 
PA: ALERTA POR MILES DE MILLONES 
Un reporte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público del gobierno de México, encendió las alertas de 
inteligencia sobre Operaciones Inusuales (ROI’s) en el estado de Querétaro. Durante 2019 y hasta julio de 2020, el 
total de Reportes Inusuales, sumó más de doscientos mil millones de pesos en operaciones. (PA principal) 
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EUQ: CADA 4.4 HORAS, EL CORONAVIRUS MATA A UNA PERSONA 
El estado de Querétaro pronto alcanzará los mil muertos acumulados por Covid-19, debido a que ya suman 918 
decesos en 168 días, un promedio de un fallecimiento cada 4,1 horas a causa de este padecimiento de salud. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: SALUD, SEGURIDAD Y ECONOMÍA DE LAS FAMILIAS, TEMAS QUE SEGUIRÁN EN NUESTRA AGENDA: 
NAVA 
El segundo año de administración municipal de la capital queretana, encabezada por Luis Bernardo Nava Guerrero, 
se enfrentó con determinación y trabajo para superar la contingencia sanitaria por el Covid-19. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REFORMA AL CÓDIGO URBANO DEBE CONTEMPLAR A TODOS LOS SECTORES: ARREDONDO 
Por Janet López  
Legisladores, especialistas en desarrollo, así como en medio ambiente, todos deben sumar esfuerzos para generar 
la tan necesaria reforma al Código Urbano, sostuvo Abigail Arredondo, diputada presidenta de la Comisión de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la 59 Legislatura local. (Q) 
 
ESTE 13 DE SEPTIEMBRE CIERRA LA CONVOCATORIA ‘LEGISLATURA JUVENIL 2020’ 
Este 13 de septiembre cierra la convocatoria ‘Legislatura Juvenil 2020’, dirigida a jóvenes de 12 a 29 años de edad 
con la finalidad de impulsar su participación y conocer sus propuestas e ideas ante las problemáticas que afectan el 
entorno actual. La ‘Legislatura Juvenil 2020’ es un espacio de participación que permite a las y los jóvenes 
queretanos acercarse a mecanismos legislativos para que los temas que les interesan puedan convertirse en 
iniciativas de ley a través de un ejercicio de análisis, discusión y debate. (M)  
 
CRÍTICA ELSA MÉNDEZ EL CONTENIDO DE TEMAS SEXUALES EN LIBROS DE TEXTO 
Por Leticia Jaramillo 
En el libro de primero de secundaria de biología viene la cartilla de derechos sexuales adolescentes, la página 
donde se puede descargar, buscando con ello disminuir el embarazo en adolescentes, al igual que con el uso de 
anticonceptivos, informó la diputada independiente Elsa Méndez, quien destacó su desacuerdo por la forma en que 
se maneja la información de temas sexuales. (N 6) 
 
MÉXICO ATRAVIESA UNA DEGRADACIÓN SIN PRECEDENTES EN MATERIA SOCIAL, POLÍTICA Y ECONÓMICA: 
MAURICIO KURI 
El senador por Querétaro y coordinador del Grupo Parlamentario de Acción Nacional en la cámara alta, Mauricio 
Kuri González encabezó una reunión con integrantes del Microsector de Colegios y Profesionistas del Estado, en la 
cual invitó a los presentes en promover un estado de derecho en el país, con el cual se pueda incentivar una 
economía sólida para el desarrollo de México y del estado, toda vez que la realidad financiera es alarmante en 
todos los niveles. “Es triste decirlo pero es la realidad, no se está apostando en lo que realmente activa al país, es 
todo lo contrario, tan solo es el caso que ahora cuando vayan a una tienda piensen que parte de esos impuestos 
que están pagando van a ir a parar en un aeropuerto que no se va hacer, son 300 mmdp., que se van directos a la 
basura, equivalentes a 10 años del presupuesto del estado”, acotó el Senador. (DQ 9, LDH, IN)  
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MARÍA ALEMÁN DEMANDA AL GOBIERNO FEDERAL PARA QUE REGRESEN LAS ENERGÍAS LIMPIAS Y 
RENOVABLES 
La diputada por Querétaro María Alemán anunció este fin de semana, por medio de un video en sus redes sociales, 
la presentación de un amparo contra las decisiones adoptadas por el gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en materia de energías limpias y renovables. Aseguró que lucharán por invalidar los acuerdos 
emitidos por la Sener y el Cenace que colocan en preferencia a las energías fósiles y los combustóleos por encima 
de las energías limpias y renovables. (AM 5, CQRO 14N, PA 8, IN, LDH) 
 
ACUSAN A LA PRIISTA MARÍA ALEMÁN DE REALIZAR FIESTA MASIVA EN CARRILLO PUERTO 
Vecinos de la colonia Felipe Carrillo Puerto denunció la realización de una fiesta masiva en plena contingencia 
sanitaria, y acusan que en el domicilio donde se realizó vive la diputada federal por el PRI, María Alemán. Así lo 
informó Tribuna de Querétaro a través de su sitio web. (AM 5, ADN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PIDE GOBERNADOR RECONOCER HEROÍSMO DE QUIENES ENFRENTAN AL COVID  
El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó la ceremonia del CLXXIII aniversario de la gesta heroica de 
los Niños Héroes, en la 17a. Zona militar de Querétaro. Ahí, hizo un llamado a reconocer a los héroes de la 
actualidad que hacen frente a las adversidades como la pandemia por el Covid-19, como lo hicieron los niños 
héroes enfrentando sus retos en aquellos tiempos. (DQ 2, Q, ADN) 
 
EXHORTA PANCHO A CONSTRUIR UN NUEVO MÉXICO DE LIBERTAD, PLURALIDAD E INCLUSIÓN 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, exhortó a los ciudadanos a construir un nuevo México, “un México de 
paz y de libertad, de ideas jóvenes; de pluralidad, inclusión, colaboración e innovación; un México de honor, 
orgullo y realizaciones generosas”. Desde la XVII Zona Militar, el mandatario estatal presidió la ceremonia 
conmemorativa del CLXXIII Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec. Ahí resaltó los 
valores de los cadetes de la Heroica Escuela Militar, “jóvenes que hicieron frente a un enemigo mayor en número y 
en fuerza, pero no en valentía y coraje. (DQ 1 y 2, EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 2, ADN, IN, LDH) 
 
ACUDE LUIS NAVA A LA CEREMONIA CONMEMORATIVA DE LA GESTA HEROICA DE LOS NIÑOS HÉROES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participó en la Ceremonia Conmemorativa al CLXXIII Aniversario 
de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec, que encabezó el gobernador Francisco Domínguez 
Servién, en el monumento a los Niños Héroes ubicado al interior de la XVII Zona Militar, donde se recordaron las 
acciones de los ilustres personajes a favor de la patria, y se invitó a los presentes y a la ciudadanía en general a 
tomar este ejemplo para vida diaria. (Q24-7, IN, Q)  
 
IMPULSAN REACTIVACIÓN ECONÓMICA POR MEDIO DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN QUERÉTARO 
Desde septiembre, hasta la primera quincena de diciembre -y conforme a calendario por modalidad, los 
concesionarios de arrastre y salvamento, depósito, taxi, mixto y colectivo, así como los permisionarios del servicio 
privado de pasajeros que se encuentren en orden en sus obligaciones (pago de refrendo hasta 2019, sin adeudo de 
multas, atención de medidas sanitarias y uso del taxímetro), alcanzarán descuentos del 50 al 99 por ciento en su 
refrendo y/o revisión física-mecánica.(...) Es una muestra del compromiso de la administración del gobernador 
Francisco Domínguez Servién para impulsar la reactivación económica por medio del sector del transporte 
público, que ha registrado bajas de hasta 70% en el servicio durante la contingencia sanitaria y la transición a la 



 
 

LUNES 14 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 

 

nueva realidad. El director general del IQT, Alejandro López, reconoció que a pesar de las dificultades que se han 
presentado por la contingencia sanitaria, el servicio de transporte público se ha mantenido todos los días con las 
medidas sanitarias- para mover a quienes no tienen la opción de quedarse en casa, resaltando el compromiso de 
los concesionarios, permisionarios y operadores. (AM 7, RQNXN)  
 
RECIBEN A LOS CONSPIRADORES EN PALACIO DE GOBIERNO 
El secretario particular del gobernador del estado, Isaac Jiménez, recibió a una comisión del grupo de jinetes de los 
Conspiradores de 1810, reunión en la que se acordó que, como consecuencia de la situación sanitaria que se vive 
en el estado por la pandemia, no se llevará a cabo la Cabalgata Histórica de la Conspiración “Ignacio Pérez”. 
Jiménez Herrera dijo a los Conspiradores que para el gobernador Francisco Domínguez Servién la cabalgata es 
primordial en los festejos patrios del mes de septiembre y lamentó que este año no pueda realizarse. (M)  
 
HONRAR LAS GESTAS HEROICAS CON ACCIONES QUE FORTALEZCAN UNIDAD 
La presidenta de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura del estado de Querétaro, Connie Herrera, coincidió con el 
exhorto del gobernador Francisco Domínguez Servién, para trabajar de la mano en la construcción de un “México 
de paz y libertad, de ideas jóvenes; de pluralidad, inclusión, colaboración e innovación”. (PA 8) 
 
SUPERA QUERÉTARO LOS 8 MIL CASOS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Con 15 muertos durante la jornada de este domingo, Querétaro alcanzó la cifra de 8 mil 104 casos confirmados de 
Covid-19. Además, se han registrado 933 defunciones mientras que hay 84 pacientes en estado crítico. Lo anterior, 
fue dado a conocer por la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro quien informó que un hombre de 29 años 
con diabetes, hipertensión arterial y cardiopatía, seis hombres de 30,57, 58,68,70 y 76 sin comorbilidad, un 
hombre con hipertensión, una mujer de 45 años con obesidad, un hombre de 49 con cardiopatía, un hombre de 56 
con diabetes, hipertensión e insuficiencia renal, una mujer de 66 con tabaquismo, una mujer de 79 con enfermedad 
pulmonar, un hombre de 80 y una mujer de 81 años con diabetes e hipertensión arterial. Fallecieron a causa del 
virus. En cuanto a la estadística por género, del registro acumulado se tiene que el 45 por ciento de los pacientes 
son mujeres y el 55 por ciento restante corresponde a los hombres. Sobre la disponibilidad de camas se registra 28 
por ciento de ocupación de camas con ventilador y 27 por ciento de camas sin ventilador. Aun así, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién ha anunciado que exhortará al gobierno Federal para que no manden pacientes 
infectados a Querétaro. (PA 1 y 8) 
 
QUERÉTARO CON OCHO MIL 59 CASOS DE COVID-19 Y 918 DEFUNCIONES 
En Querétaro dos hombres de 23 y 45 años con hipertensión arterial, una mujer de 26 con enfermedad pulmonar 
obstructiva crónica, tres hombres de 39, 53 y 106 y una mujer de 74 sin comorbilidad, una mujer de 41 con 
hipertensión arterial y obesidad, un hombre de 45 con hipertensión arterial e insuficiencia renal, un hombre de 52 
con obesidad, uno más de 59 con diabetes e hipertensión arterial, una mujer de 63 con diabetes y obesidad, un 
hombre de 64 con diabetes, insuficiencia renal y tabaquismo, una mujer de 71 con cardiopatía y obesidad y un 
hombre de 74 años con hipertensión arterial y cardiopatía, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa 
de la enfermedad COVID-19. (Q24-7, EQ) 
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PIDEN PERMANECER EN CASA EN FESTEJOS PATRIOS 
Por Montserrat Márquez  
Con la cercanía de las fiestas patrias, la SESEQ hizo un llamado a la ciudadanía a permanecer en casa y no organizar 
o acudir a reuniones masivas, además hacer un uso responsable de la línea de emergencias 911, ya que el 20% de 
los reportes que ingresan al CIAS de Querétaro para denunciar fiestas son falsos. (EUQ 1 y 6) 
 
MIGRARON DE PRIVADAS A PÚBLICAS 5 MIL 867 ALUMNOS DE EDUCACIÓN BÁSICA 
Por Andy Martínez  
Debido a los estragos económicos que ha generado la pandemia, cinco mil 867 alumnos de educación básica 
migraron de una escuela privada a una escuela pública en el estado de Querétaro. El coordinador general de la 
USEBEQ, Enrique de Echávarri, reportó que para este ciclo escolar 2020-2021 se inscribieron al sistema educativo 
público de Querétaro cinco mil 867 estudiantes que provienen de una escuela privada, y de estos, dos mil 22 son 
foráneos, primordialmente del Estado de México, Guanajuato y la Ciudad de México. (Q) 
 
CECYTE QUERÉTARO INICIA CICLO ESCOLAR 2020-2021 ESTE LUNES 
El CECyTEQ da inicio al ciclo escolar correspondiente al periodo 2020–2021, este 14 de septiembre, de manera 
virtual y acatando las instrucciones emitidas por las autoridades de Salud y Educativas Estatales y Federales en lo 
que concierne a la pandemia por COVID-19. Este año el CECyTE Querétaro recibió el ingreso de tres mil 300 
estudiantes para el primer semestre, resultado del proceso que se llevó a cabo a través del examen único de 
admisión a la educación media superior, más los jóvenes que ya forman parte de la comunidad de esta Institución, 
los cuales se incorporan a tercero y quinto semestre, el Colegio atenderá para este ciclo escolar a una matrícula 
cercana a nueve mil estudiantes. (AM 6, M, LDH, Q24-7, CI) 
 
EXPERIMENTAN LOS ALUMNOS UN RETORNO ESCOLAR ‘SIN CONEXIÓN’ 
Por Alhelí Lara  
El inicio del nuevo ciclo escolar 2020-2021 -en medio de una pandemia histórica- se enfrenta a un nuevo reto: la 
conectividad, indicó el titular de la Sedeq, Alfredo Botello. (AM 3) 
 
HABRÁ FILTROS PEATONALES EN PLAZAS PÚBLICAS POR FIESTAS PATRIAS 
La SSC en el estado participará con la totalidad de sus elementos en el operativo por fiestas patrias los días 15 y 16 
de septiembre, cuando se instalarán filtros peatonales en las plazas públicas. De acuerdo a su titular, Juan Marcos 
Granados, será a través de la PoEs que se estará buscando que las personas se concentren en zonas como plazas de 
armas o lugares del centro histórico la noche del 15 de septiembre. (DQ 3, Q)  

 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO PREPARA APLICACIÓN PARA COMPARTIR VEHÍCULO 
Por Carmen Galván  
Durante los próximos días el municipio de Querétaro lanzará su aplicación para que los ciudadanos puedan 
compartir sus vehículos y así obtener incentivos para su beneficio. Así lo indicó Luis Bernardo Nava, presidente 
municipal de Querétaro, quien señaló que esta iniciativa forma parte de las acciones de su administración para 
reducir la movilidad en la ciudad. “En movilidad estamos a punto de tener lista una plataforma, una aplicación para 
compartir vehículo entre compañeros de trabajo se puedan organizar para irse a su trabajo. Además, que ganen 
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puntos para que puedan cambiar por incentivos por una comida, que se de ganar y toda la sociedad pueda 
participar “, informó Nava Guerrero. (CI) 
 
EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO ACTUÓ CON OPORTUNIDAD PARA APOYAR A LOS MÁS VULNERABLES ANTE 
COVID-19: LUIS NAVA 
En el marco del Segundo Informe de Gobierno, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, inició 
sus jornadas informativas que este día se dio bajo el tema «Querétaro, la diferencia de México», para mostrar que 
pese a las dificultades por el COVID-19, en Querétaro sí se atendió a la población que más lo necesita a través de 
distintas acciones que requirieron 188 millones de pesos de inversión, para más de 112 mil queretanas y 
queretanos. “Vamos a seguir trabajando, sigamos haciendo equipo hoy por hoy les podemos decir que el número 
de beneficiarios superaríamos llenar el Estadio Corregidora tres veces, eso es más o menos la magnitud, la 
dimensión si reuniéramos todos los beneficiarios de estos meses”, comentó. (DQ 1 y 7, N 1 y 3, EQNO)  
 
LUIS NAVA DESTACA INVERSIÓN DE 188 MDP DURANTE PANDEMIA 
A una semana de que presente formalmente ante el Ayuntamiento su Segundo Informe de Gobierno, el presidente 
capitalino, Luis Bernardo Nava inició sus jornadas informativas, donde aseguró que pese a las dificultades por el 
Covid-19 en Querétaro, sí se atendió a la población que más lo necesita, a través de distintas acciones que 
requirieron 188 mdp de inversión, en beneficio de más de 112 mil queretanas y queretanos. (N 2, AM 6, EUQ 1 y 3) 
 
REGIDORA DE MORENA PIDE CAMBIAR VISIÓN FRENTE AL DEPORTE 
La coordinadora de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, pidió recuperar su 
propuesta para el presupuesto 2021 y garantizar el acceso gratuito a las unidades deportivas, como una manera 
urgente para mejorar la salud, calidad de vida y recreación de los ciudadanos, frente a la contingencia por la 
pandemia por el SARS-CoV2 (Covid-19). (DQ 39D, M, Q24-7) 
 
RECAUDAN $1,058 MILLONES DE PREDIAL 
A la fecha, el municipio de Querétaro ha recaudado mil 58 mdp por impuesto predial, lo que representa un 6% 
arriba de la meta proyectada, informó el secretario de Finanzas, Francisco Martínez. (DQ 10) 
 
ENRIQUE VEGA ENTREGA 25 PATRULLAS PARA FORTALECER LA SEGURIDAD DE LOS HABITANTES DE EL 
MARQUÉS 
Con una inversión de más de 29 millones de pesos, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, 
encabezó la entrega de 25 patrullas a integrantes de la SSPyTM: 4 inteligentes; 4 caninas; 2 de atención a víctimas 
y 15 unidades policíacas. (DQ 1 y 8, EUQ 2, EQNO, Q, IN, LDH, CI, VI)  
 
JORNADA DE REFORESTACIÓN EN VENCEREMOS 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó una jornada de reforestación en el área verde de 
la colonia Venceremos donde se plantaron 35 árboles de las especies tabachin, frutal y pata de vaca.  En esta 
jornada en donde también hizo entrega de su Segundo Informe de Gobierno a los vecinos, estuvo acompañado por 
el senador Mauricio Kuri González, la síndica Guadalupe Lázaro, la regidora Deyanira Vega y el regidor Ricardo 
Astudillo. (PA 4, IN, Q24-7, ADN) 
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CORREGIDORA DEJÓ DE CAPTAR 90 MDP  
Por Montserrat Márquez 
Alrededor de 90 mdp dejaron de captar las arcas del gobierno de Corregidora durante los cuatro meses que las 
actividades se redujeron por la contingencia de Covid-19, dijo el edil, Roberto Sosa. (EUQ 12C) 
 
DESCARTA CORREGIDORA REALIZAR EVENTOS POR FIESTAS PATRIAS, PERO HABRÁ FUEGOS 
ARTIFICIALES 
El Municipio de Corregidora no realizará evento de fiestas patrias como tradicionalmente se lleva a cabo e invita a 
los ciudadanos a permanecer en sus domicilios sin realizar reuniones familiares o de amigos, dio a conocer el 
alcalde Roberto Sosa en un vídeo publicado en sus redes sociales. (ADN) 
 
PREVÉN ABRIR EL CERRITO LA PRÓXIMA SEMANA 
El INAH podría reabrir las instalaciones de la zona arqueológica de El Cerrito y del Museo Regional, a una 
capacidad del 50%, informó la directora del centro, Rosa Estela Reyes García. (AM 5) 
 
INICIÓ CLASES SEGUNDA GENERACIÓN DE UNIVERSIDAD BENITO JUÁREZ EN E MONTES  
Por Andy Martínez  
Esta semana inició clases virtuales la segunda generación de la Universidad Benito Juárez que se localiza en el 
municipio de Ezequiel Montes. La presidenta municipal, Elvia Montes, informó que las clases se llevan a cabo bajo 
la modalidad a distancia, debido primordialmente a la pandemia, pero también a que falta concluir la construcción 
de las aulas. (Q) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
DESATENDER DERECHOS HUMANOS, CHISPA QUE PUEDE DESATAR FUEGO: UGALDE 
Por Francisco Velázquez  
La situación que se vive en materia de derechos humanos en el país es delicada, la cual, de no ser atendida 
debidamente por los gobiernos municipales, estatales y federal, puede seguir agravándose, advirtió el director de 
la Facultad de Derecho de la UAQ, Ricardo Ugalde, quien afirmó que los aparatos encargados de velar por los 
derechos fundamentales no han funcionado. (CQRO 1 y 4) 
 
INCERTIDUMBRE GENERA DESINTERÉS EN TREN MÉXICO-QUERÉTARO: CMIC 
Por Francisco Velázquez  
Por el momento, ningún constructor del estado de Querétaro o a nivel nacional ha manifestado su interés en 
participar en la ejecución de la obra del Tren de Alta Velocidad México-Querétaro, ya que, en la actualidad, la 
situación en el país es complicada y existe incertidumbre para los inversionistas. Así lo dijo el presidente de la 
delegación queretana de la CMIC, Álvaro Ugalde, quien agregó que, para realizar proyectos de infraestructura a 
través de Asociaciones Público Privadas (APP) es necesario que los inversionistas tengan certidumbre; por lo 
tanto, el gobierno federal debe garantizar que existan las condiciones y la confianza requeridas. (CQRO 3) 
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PROTESTARÁN PACÍFICAMENTE PROPIETARIOS DE ANTROS, BARES Y DISCOTECAS; PIDEN REACTIVACIÓN 
Por Katia Lemus  
Cansados de la situación económica por la que atraviesan, los agremiados a la Asociación de Empresarios y 
Trabajadores de Discotecas, Bares y Restaurantes de Querétaro se manifestarán de manera pacífica el 27 del mes 
en curso, confirmó Emilio Lugo, presidente de la asociación. (CQRO 6) 
 
SE DESMARCA CANIRAC DE MANIFESTACIÓN DE ANTREROS, BARES Y CANTINAS 
Por Katia Lemus  
Octavio Mata, presidente de la Canirac, se desmarcó de la manifestación a la que están convocando los empresarios 
dueños de antros, bares y cantinas del estado de Querétaro para el próximo 27 de septiembre. (...) Detalló que aún 
no tienen fecha para que los 45 agremiados regresen a trabajar, sin embargo, mantienen la mesa de trabajo con las 
autoridades de salud para ver en qué condiciones, bajo qué protocolos y en qué horario podrían volver a funcionar. 
(CQRO 6) 
 
QUERETANO POR EL DERECHO A LA NO DISCRIMINACIÓN Y A FAVOR DEL ESTADO LAICO 
A través de un comunicado, le dieron la bienvenida a la entidad y al mismo tiempo le solicitaron un encuentro con 
la finalidad generar un diálogo incluyente que permita el conocimiento de ambas partes, para lograr la empatía y 
sumar esfuerzos a favor de los Derechos Humanos que ayuden superar la discriminación y la violencia en medio de 
la pandemia del Covid-19. (EUQ 1 y 5, Q24-7, LDH, EQ) 
 
DIÓCESIS URGE A FIELES A NO RELAJAR MEDIDAS SANITARIAS 
Por Zulema López  
La Diócesis de Querétaro urgió a los fieles a no relajar las medidas sanitarias contra el Covid-19, esto luego de que 
se han difundido videos en los que se realizan actividades en honor a la Santa Cruz al interior de los hogares, sin 
respetar la sana distancia. Martín Lara, vicario general de la Diócesis de Querétaro, reconoció el esfuerzo que 
realizan los participantes para no efectuar las actividades multitudinarias que se tienen año con año y optar por 
realizar los festejos al interior de sus hogares. (EUQ 6) 
 
VE FIDENCIO TRES CRISIS 
Al agradecer su nombramiento como X Obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza -actual Obispo de San Andrés 
Tuxtla, Veracruz- reconoció las crisis sanitaria, económica y sociocultural como los tres grandes problemas por 
atender y para enfrentarlas llamó a la comunidad a unirse y hacer camino junto. En su primera declaración al pe-
riódico PLAZA DE ARMAS, el nuevo pastor de la grey católica, designado por el Papa Francisco la mañana del 
sábado tiempo de Roma, dijo que para su toma de posesión, que podría ser hasta el 12 de noviembre o antes, se 
pondrá de acuerdo con el administrador diocesano Mario de Gasperín y con el Obispo de Veracruz Carlos Briseño 
Arch. (PA 1 y 5) 
 
REITERAN RECHAZO AL MATRIMONIO IGUALITARIO 
No se puede equiparar el matrimonio que es entre un hombre y una mujer, con una unión entre dos hombres o 
entre dos mujeres, indicó el vicario general y vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril. (DQ 5) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*ESCOBEDO, DENUNCIA. *SECRETARIO AUSENTE. *ANIVERSARIO DEL PAN. El PAN llega a los 81 años de trabajo a 
nivel nacional y para celebrar la fecha en Querétaro, el 17 de septiembre se reconocerá a la militancia que ha 
trabajado intensamente en estas ocho décadas para llevar los preceptos del partido a los ciudadanos. Con estas 
acciones encabezadas por el presidente estatal del partido, Agustín Dorantes, se fortalecen los lazos y la unidad en 
la militancia de cara a la competencia electoral que ya inició. ACOSO EN ESCOBEDO. Una segunda denuncia por 
acoso sexual fue interpuesta en contra de un funcionario de la administración municipal de Pedro Escobedo. Una 
trabajadora ha señalado ante las autoridades a quien llegó a suplir al funcionario que fue removido recientemente 
de su cargo, justamente por esta misma causa. La situación hace urgente la intervención de las autoridades en 
estos casos, que parece que podrían ser más, y desde el interior de la administración municipal de Amarildo 
Bárcenas no se ha sabido dar correcta atención a las quejas de las trabajadoras que fueron ignoradas y se solapó el 
actuar de los funcionarios. Urge en ese municipio capacitación en materia de equidad y sanciones ejemplares para 
los funcionarios acosadores, y por parte de las autoridades llevar a buen fin las dos denuncias recientes y que no se 
queden sin ser castigados los responsables. EL AUSENTE. Mientras que en otros estados el secretario de Salud 
encabeza la información sobre el Covid-19, en Querétaro el titular de esa dependencia, Julio César Ramírez 
Argüello, no se ha aparecido desde el mes de marzo ante medios de comunicación, y vaya que tiene varios 
pendientes, como el conflicto con el sindicato Nacional de Trabajadores de la secretaría de Salud. Ya mejor que 
asciendan formalmente a la doctora Martina Pérez, que es en los hechos la verdadera secretaria de Salud. DIVIDE 
OPINIONES. Tras emitir un llamado la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) para que Querétaro 
apruebe la iniciativa de matrimonio igualitario, el panista Miguel Ángel Torres Olguín fue cuestionado por los 
reporteros para conocer su opinión sobre las personas homosexuales, a lo que respondió, con voz nerviosa, que 
"merecen todo mi respeto…". Luego fue cuestionado si consideraba que todas las personas, sin importar su 
orientación sexual, tenían derecho a casarse; primero respondió que no habían limitado derechos y no existía 
omisión, después que merecen su respeto y el Congreso cumple con el proceso legislatitvo. Aunque la postura del 
PAN es contundente, parece que poco a poco comienzan a existir disidentes dentro del grupo legislativo. Una de 
sus integrantes, Daniela Salgado, ha manifestado a pesar de la opinión del resto de sus compañeros, que está a 
favor y que votará a favor del matrimonio entre personas del mismo sexo. Habrá que esperar si hay otros 
"valientes" que le sigan la corriente. COMPARTIDOS. A unos días de que oficialmente arranque el proceso electoral 
2020-2021, las piezas del rompecabezas siguen en acomodo.  Y, casualidad o no, pero Manuel Velázquez Pegueros, 
Carlos Silva, Alejandro Ochoa Valencia y Gabriel Olvera alias “El Gavilán”, todos emproblemados con la ley, tienen 
en común su defensor legal, mismo que se rumora también trabajará para Elsa Méndez y será promovido para la 
diputación al primer distrito. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
ORÁCULO. CHIQUILLADA: Es toda una costumbre queretana los mismos de siempre se presenten con el 
argumento de que ellos pueden hacer ganar a quienes quieran, vividores del sistema han enarbolado esta 
discursiva y generalmente les ha servido, y si no preguntémosle a la familia del becario del Gobierno del Estado en 
la CDMX. Se dice que por los pasillos de las oficinas de los  aspirantes de Morena, así como del ya definido 
candidato por el PAN MKG desfilan estos vende votos, se asumen como líderes y fieles de la balanza: los Llamas de 
la CTM, los Rentería, hasta el campechano y cambia lealtades trianual Erik Osornio, el pato Ulises Gómez de la 
Rosa, ellos y muchos más ya están etiquetados, difícilmente en esta elección los candidatos les creerán. Ya no 
existe el voto corporativo, ni siquiera liderazgos caciquiles que generaban votos con una simple instrucción, la 
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chiquillada deberá pensar en mejores estrategias si quieren seguir viviendo del sistema. Ojo candidatos. TIBUS: 
Estuvo en el Estado, otra vez, el Titular de la UIF el sanjuanense Nieto Castillo, quien tenía programada una hora 
para una reunión que se prolongó por cerca de 4, el motivo fue la acalorada discusión entre los diversos grupos 
existentes al interior de Morena, lo cierto es que aprovecharon la visita para tratar de mandar mensajes al 
presidente de la República porque muchos de ellos enviaron señales o advertencias de que respetarán la decisión 
del mandamás de ese partido en la designación del candidato al gobierno del Estado, pero que en lo que respecta a 
candidatos a las presidencias municipales, éstos deberán ser miembros activos de su partido, ya que no desean que 
oportunistas como Juan José Jiménez, Arturo Maximiliano o hasta Adolfo Ríos, usen la imagen de su instituto 
político para beneficios personales. Las diversas tribus exigen sus cuotas, lo malo es que no tienen perfiles 
competitivos, ante esta circunstancia seguramente Santiago Nieto seguirá meditando su decisión, porque ninguna 
encuesta seria lo pone adelante, con un Jesús Méndez o un Ángel Balderas o Mauricio Ruíz menos la tendría. Y 
mientras eso sucede, Luis Bernardo Nava sigue en su discreto pero efectivo trabajo. (N)  
 
ASTERISCOS 
SUSPENDEN PARTIDOS DE FÚTBOL EN SJR. En San Juan del Río, autoridades de la Coordinación Municipal de 
Protección Civil, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal y la Guardia Nacional realizaron recorridos en 
campos de fútbol donde estaban programados más de 100 partidos sin atender el llamado de la contingencia 
sanitaria. En todos los casos, las autoridades se encargaron de hacer las suspensiones correspondientes. ESTA 
SEMANA, LA RUTA CHICHIMECA EN QUERÉTARO. Los días martes 15 y miércoles 16 de septiembre, la Ruta 
Chichimeca pasará por Querétaro y San Juan del Río, respectivamente, como parte de su segunda etapa de la 
rodada que atraviesa el país entero, en su intención de llegar a la Ciudad de México esta semana y de ahí iniciar su 
tercera etapa al sureste mexicano a partir del 21 de septiembre. Son cientos de ciclistas los que realizan este 
recorrido anual, a los que no ha detenido la pandemia por Covid-19 para llevarla a cabo. NO HAY PEOR LUCHA. El 
polémico militante de Morena, Gibrán Ramírez Reyes, dicen, andará por tierras queretanas el día de hoy, pues 
busca la dirigencia y presentará un plan para recuperar este partido. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LETICIA SERVÍN SALUDA CON “SOMBRERO AJENO”. Nos cuentan que la presidenta municipal de Huimilpan, la 
panista Leticia Servín es experta en saludar con sombrero ajeno, ya que siempre se adjudica acciones, programas y 
hasta obras que ni siquiera pasaron por sus manos para ser autorizados. Comentan que así le pasó hace algunos 
días al regidor síndico, Jairo Morales, quien gestionó una sanitización para mercados y espacios públicos, pero la 
alcaldesa mandó a su gente a tomar fotos a esos lugares, para que, sin vergüenza alguna, presumir la información 
en sus redes sociales y emitir comunicados de prensa asegurando que esas acciones son implementadas por ella. 
EL PRÓXIMO MIÉRCOLES, EL PAN CUMPLIRÁ 81 AÑOS. Nos cuentan que el Partido Acción Nacional (PAN), que 
a nivel local preside Agustín Dorantes, estará de manteles largos en los próximos días. Será este miércoles 16 de 
septiembre que el blanquiazul cumplirá 81 años de haber nacido en este país, el cual ya gobernó 12 años. Para ello, 
nos comentan, al interior de este partido se hará un importante reconocimiento a todos los militantes que llevan 
años de trabajar en Acción Nacional, que actualmente es gobierno en nuestra entidad y también en 11 de los 18 
Ayuntamientos, además de que es la principal fuerza política en el Congreso local. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NOMBRA PAPA AL NUEVO OBISPO; ES DE CASA. A casi un año de haber nombrado al entonces obispo de 
Querétaro Faustino Armendáriz Jiménez -el 21 de septiembre de 2019- como arzobispo de Durango, el sábado se 
dio a conocer que el papa Francisco designó finalmente a monseñor Fidencio López Plaza como el décimo obispo 
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de la Diócesis de Querétaro. El hasta ahora obispo de San Andrés Tuxtla, Veracruz, es originario de San José 
Iturbide, Guanajuato, que pertenece a la Diócesis de Querétaro. De hecho, estudió en el Seminario de Querétaro, 
cursó el bachillerato en la Universidad Autónoma de Querétaro y además -ya como sacerdote- estudió un posgrado 
en Desarrollo Comunitario en la Facultad de Sociología. Fue párroco de la Parroquia de las Bienaventuranzas, en 
Menchaca, y en la Parroquia del Misterio de Pentecostés, en la colonia El Marqués, en el municipio de Querétaro… 
Es, pues, alguien de casa. ¡Enhorabuena para él y para la comunidad católica en Querétaro! DESEA GOBERNADOR 
ÉXITO AL OBISPO DE QUERÉTARO. Poco después de ser confirmado el nombramiento, el gobernador del estado 
Francisco Domínguez -vía Twitter- escribió: “Felicito a S.E. Fidencio López Plaza, nombrado por S.S. Papa Francisco 
@Pontifex_es como X Obispo de la Diócesis de Querétaro; le deseo éxito en su nueva encomienda. También 
agradezco el servicio prestado por S.E. Mario de Gasperín Gasperín, como Obispo y Administrador Diocesano”. 
LLAMAN A EVITAR CONCENTRACIONES POR FIESTAS PATRIAS. El 11 de septiembre fue publicado en el 
periódico oficial estatal, “La Sombra de Arteaga”, el “Acuerdo por el que se emiten recomendaciones generales 
aplicables a la conmemoración de las Fiestas Patrias en el estado de Querétaro durante la emergencia sanitaria de 
COVID-19”, en el que se pide a autoridades estatales y municipales evitar la organización de festividades o 
ceremonias oficiales que constituyan una concentración masiva de personas. A los ciudadanos se les recomienda: 
no organizar ni asistir a reuniones, festividades y concentraciones masivas de personas; permanecer en el 
domicilio y colaborar con las autoridades sanitarias, de protección civil y de seguridad durante el despliegue de 
sus operativos. La tendencia al alza acelerada en los casos de Covid-19 en la entidad continúa; este fin de semana 
superamos ya los 8 mil casos. ¡No lo olvidemos y actuemos responsablemente! (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
HABRÁ GRITO CON RESTRICCIONES. Con guardias en honor de LA CORREGIDORA JOSEFA ORTIZ DE 
DOMÍNGUEZ continuarán hoy los festejos patrios en los que, según fuentes bien informadas, sí habrá este martes 
15 de septiembre el acto protocolario del GRITO DE INDEPENDENCIA encabezado por el gobernador FRANCISCO 
DOMÍNGUEZ, pero con restricciones de público por el tema de la pandemia. ¡Viva México, Ca…! Agua septembrina 
de la mezcalina. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / LA MESA DE LA DANZA AZTECA CHICHIMECA 
“Santiago de Querétaro” cumplió una vez más con la ancestral velación de la Santa Cruz de los Milagros, con las 
medidas sanitarias de este año y bajo el mando de la generala Manuela Luna Retana, descendiente legítima del 
iniciador Atilano Aguilar. Desde la calle de DoctorLucio la capitana de la Mesa llamó a los queretanos a cuidarse de 
la pandemia y a pedir luz y protección a Dios. (PA 1)  
 
LA CRUDA VERDAD / POLÍTICOS “ENREDADOS” 
Por Alejandro Olvera 
No cabe duda que en estos pandémicos tiempos , la comunicación cibernética ha tomado relevancia , sin embargo, 
hay suspirantes a candidatos , cuya candidez e inocencia respecto al tema de redes sociales, termina siendo un 
lastre; pues ahora resulta que creen que tener una alta presencia en Facebook los hará ganar una elección, que 
haciendo “en vivos” tendrán muchos adeptos y que estos a su vez serán los votos del mañana , los más ingenuos ya 
reclutaron a viejos “engaña bobos” ,para que les manejen su imagen digital, sin embargo lo que no les dicen estas 
“neo botargas” , es que en redes todas las mediciones son relativas y que si hay un mercado voluble y de atención 
dispersa, es ese ¿No me cree? Haga memoria: ¿Cuántos Lord y Ladies han salido en lo que va del año y cuantos 
recuerda? Seguro, a ninguno. Estos entes políticos, no deben olvidar que en el oficio, lo que vale es la persona, la 
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gente real, no @Elecologistaenojado ni @Vamoscon_ X; seguro estoy, que a más del 80% de la población lo que se 
dice en la red del pájaro ruin y el Facebook le vale madre, si así, sin edición, le va-le ma-dre. Si usted es suspirante, 
operador o simple aplaudidor de la vida política queretana y se sintió aludido; no se enoje, mejor tómelo con 
calma, reflexione, deje de invertir en quimeras y aterrice al mundo real. TIERRA NOBLE, NO, TIERRA FÉRTIL. El 
pasado sábado, la Dirección de Inspección de “Comercio y Espectáculos” del Municipio de Querétaro, atinadamente 
clausuró un evento masivo, suscribo un evento masivo, convocado por los promotores del desarrollo, en los 
rumbos de Juriquilla, sin embargo, “las paladinas verdes”, esas ecologistas que se han convertido en las “moscas de 
todas las suciedades”, no fueron ni tardas ni perezosas, en agenciarse la clausura, alegando que fue por su 
intervención y gran trabajo respecto al cuidado del desarrollo urbano ¡Pamplinas! Fue una clausura de rutina 
como las muchas que se hacen por fiestas clandestinas en tiempos de COVID y nada más, seguramente en estos 
momentos. los ocluidos, están pagando la multa correspondiente en Centro Cívico y listo, adiós sellos, por lo que él 
acto seguido y basado en el protagonismo y la ignorancia, las caprichosas activistas acusarán corrupción y 
complicidad de parte de la administración municipal. Por otro lado, bien vale la pena preguntarnos: ¿En carácter 
de que actúan? No son ejidatarias, no son avecindadas, no son posesionarias, no son adquirentes ni mucho menos 
desarrolladoras, esto último les da asquito. El lobo siempre será el malo; si solo escuchas a Caperucita. LENGUAS 
VIPERINAS. Nos cuentan fuentes muy bien informadas, que a pesar de la clausura que ostenta la conocida piquera 
de Avenida Universidad, propiedad de distinguido fedatario público, este ya encontró el modo para seguir 
surtiendo bebidas espirituosas a sus parroquianos, a través de claves y por la puerta trasera. ¡No Hay derecho! 
Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos; si no le gusta lo que 
escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
PULSO - TIEMPO DE PESCA…POLÍTICA 
Por Andrés González  
En Querétaro, los movimientos políticos previos a los procesos electorales se comienzan a sentir. Estos – cuando 
oficialmente ya inició el federal – ya se están dando. Son los grupos que al interior de los partidos comienzan a 
moverse…se enconchan para su autoprotección…se miran con recelo a la distancia…ahora se buscan….ahora se 
alejan. Y comienzan a exhibir sus haberes. También se encuentran más que puestas, las organizaciones que no 
alcanzaron a ser partidos políticos nacionales con registro. Y los que no lo tienen, andan a la pesca, pero también 
los andan buscando. Otro apetecible bocado político son los sindicatos, donde ya no se ejerce – uyy, desde hace 
mucho tiempo – el corporativismo partidista. En el estado, una de las organizaciones gremiales más fuertes es la 
Alianza Sindical de Trabajadores del Estado de Querétaro – la ASTEQ – que congrega aquí 17 numerosas y por lo 
mismo, poderosas asociaciones sindicales. Y mire usted cuantos suman: Nada menos que 117 mil trabajadores 
sindicalizados. Esta poderosa Alianza, anda a la pesca…política. Son las tardes de los lunes cuando, con diversas 
fuerzas partidistas con registro, se hacen a las revueltas aguas políticas de la entidad…para ver que pescan. “Y 
venimos más unidos que nunca con un nuevo lema: Lo que nos pasa a uno, nos pasa a todos” nos dice su secretario 
general Alejandro Olvera, también colmilludo líder del Sindicato de Trabajadores de la Industria y la Radio y la 
Televisión, STIRT, delegación Querétaro. Y nos descubre que todo el año – y no solo ahora – “hemos sembrado la 
unidad, con reuniones frecuentes para buscar la defensa de nuestros intereses”. Y se vale, desde luego. A últimas 
fechas y por la cercanía del proceso electoral, es que se han reunido con las dirigencias locales del Partido 
Revolucionario Institucional, con la del Partido Acción Nacional. Y asisten los dirigentes sindicales, pero también 
Paul Ospital del PRI, y – por separado, claro – Agustín Dorantes Lámbarri, del PAN. “De MORENA no nos han 
buscado…pero si nos buscan, vamos”, nos dice en una charla informal don Alejandro Olvera. “Nosotros vamos a 
donde nos inviten. Respetamos la ideología de todos y cada uno de los trabajadores pero como gremio sindical, 
estamos más unidos que nunca”. A últimas fechas, se ha unido a la ASTEQ la Asociación de los Pueblos Originarios 
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del Estado de Querétaro, representados por su gobernadora, María Guadalupe García López, asociación constituida 
por al menos 300 autoridades representantes de otras tantas comunidades indígenas, de los municipios de 
Amealco – particularmente – pero también de Tolimán, Peñamiller y Cadereyta. Y está asistiendo a estas reuniones 
con los diferentes representantes de los partidos políticos. De los sindicatos que lo integran, los más fuertes y 
numerosos son los cetemistas, la FSTSE, los telefonistas, el sindicato del IMSS de la aguerridísima Silvia Ramírez 
Hernández, así como del SITEM, el sindicato independiente de trabajadores de la educación de México y que 
iniciara aquí el Prof. Gaudencio Bravo, ahora mismo integrado al CEN del SITEM. Todos ellos – y ahora unidos – 
están ya a la pesca del o los partidos “que mejor propuesta política nos ofrezca”. No falta mucho para que definan. 
Y se menciona que ya tienen bien amarradas, por lo menos, cuatro posiciones electorales, sin mencionar con qué 
partido, ni cargo y por supuesto, tampoco nombre. “No son tiempos de definiciones pero te diré una cosa… que 
vamos por más”. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Atropellos. No es que sean atropellos, lo que pasa es que son olvidadizos y no avisaron a la Catedral Metropolitana 
que bloquearían sus accesos, dejando los fieles sin poder tomar misa y privándolos de sus servicios religiosos. 
Grave error de la 4T y una falta de respeto de las autoridades de la CdMx. (N)  
 
SOLUCIONES ANTE LA DESIGUALDAD 
La falta de conectividad, sin duda es un elemento que acentúa la desigualdad educativa. Aún hay sitios que no solo 
carecen de acceso a internet, sino que los alumnos no cuentan con opciones tecnológicas para poder continuar sus 
estudios. Ante este panorama, el secretario de Educación de la entidad, Alfredo Botello, ha comenzado a buscar 
opciones que puedan aplicarse en Querétaro. Quizá pronto, más alumnos logren la inclusión educativa no solo en 
la entidad, sino en todo el país. La COVID-19 golpeó al ámbito escolar, pero también ha dejado secuelas en otros 
rubros. Respecto a los recursos para enfrentar al virus, en el plano local, el alcalde capitalino Luis Bernardo Nava 
informó que se han destinado más de 188 millones de pesos para la reactivación; monto con el que se ha apoyado a 
112 mil 557 beneficiarios. Por su parte, en el municipio vecino de Corregidora, el edil Roberto Sosa Pichardo dio 
a conocer que 15 millones de pesos, que se ejecutarían en la limpieza de la pirámide de El Cerrito, fueron 
redirigidos para enfrentar la pandemia. Y a pesar de que los contagios siguen a la alza, se estima que uno de cada 
10 mexicanos planea celebrar fuera de casa la Independencia de México, de acuerdo con el estudio ‘Mexicanidad en 
tiempos de COVID-19’. Sin duda esto impactará en las cifras futuras que presente el subsecretario Hugo López 
Gatell, quien por cierto, enfrentará una denuncia ante la Fiscalía General de la República, pues miembros del 
Partido Acción Nacional, sostienen que las estrategias contra el virus y sus reportes no han sido las mejores. A un 
día de los festejos patrios, le exhortamos, querido lector, tomar todas las precauciones necesarias y 
recomendaciones de las autoridades para evitar la transmisión del coronavirus. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
PRI BAJÓ TONO DE CRÍTICAS CONTRA PANCHO. Una tregua ordenada desde el CEN, el motivo del viraje. El futuro 
de Juan José Ruiz podría estar pintado de azul. Contagios en San Lázaro preocupa a legisladores locales. Ex alcalde 
se toma un sabático por orden de aprehensión. La llamada. Las críticas enderezadas desde el PRI queretano contra 
Francisco Domínguez Servién, cesaron de un día a otro. Paul Ospital Carrera, presidente estatal del tricolor bajó el 
perfil que había mantenido desde su llegada y se enfocó en renovar la estructura afín a Juan José Ruiz. Y es que, me 
cuentan dos fuentes bien informadas, el joven político queretano recibió la indicación desde el Comité Ejecutivo 
Nacional de bajarle temporalmente el tono en contra del gobernador de Querétaro. No importó que Ospital Carrera 
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justificara lo que un día sí y el otro también declarara contra la administración panista: — No podemos hacer 
enojar a Mauricio Kuri y Miguel Ángel Osorio en el Senado. Ellos tienen influencias en la Sala de Monterrey, donde 
se está decidiendo tú tema, le habrían dicho. Y Paul dejó de criticar a Pancho. Días después, la Sala Monterrey del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), enmendaba la plana a los magistrados electorales 
locales. El miércoles de la semana pasada echaba para atrás la determinación del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) cuyo fallo iba en el sentido de restituir los derechos partidistas del polémico Juan José Ruiz 
Rodríguez y su legitimidad como presidente de ese partido. ¿Cuánto tiempo durará la tregua y a cambio de qué? No 
lo sé de cierto, pero podría extenderse hasta el 2021, aunque fuentes internas del PRI me dicen que la tregua 
podría concluir con el inicio del proceso electoral, a mediados del mes entrante. O, como lo declaró Alito Moreno 
en entrevista con PLAZA DE ARMAS, podría ser con ellos esa “alianza no convencional” que tan nerviosos ha 
puesto a los dirigentes de Morena. Lo sabremos pronto. -OÍDO EN EL 1810-  León enjaulado. Cuentan que Paul 
Ospital no está nada conforme con la estrategia ordenada desde el CEN tricolor, pero acata la orden desde la 
disciplina partidista, a sabiendas que es temporal. Doy fe. -¡PREEEPAREN!-  ¿Y Jota Jota? Que Juan José Ruiz, ya sin 
el escudo tricolor, seguirá operando, pero contra su otrora partido. -Juan José es como Jesús Rodríguez, no 
podemos minimizar su estructura. Tiene a 20 pelados que saben hacer su trabajo y el nuestro ahora es sumarlos al 
equipo y evitar que nos metan un gol, me cuenta un dirigente priísta de la vieja escuela. Tienen razón. -
¡AAAPUNTEN!-  Contagios. Algunos legisladores federales queretanos están preocupados por el contagio de al 
menos 13 colegas en San Lázaro. Los positivos se dieron unos días antes del II Informe del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Y para no correr riesgos, el fin de semana al menos dos de ellos se hicieron la prueba. 
Suerte, muchachos. -¡FUEGO!-  Sabático. Un ex alcalde que fue alertado sobre una orden de aprehensión en su 
contra, decidió irse un tiempo del país. Hizo su maleta, a pesar de tener un amparo bajo el brazo, y partió rumbo a 
Houston. Conoce los alcances de los Granados boys y decidió no correr riesgos innecesarios. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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